

LA TARTRANA

·RECULL DE COSES NOSTRES ·

butlletí de règim interior del CENTRE D'ESTUDIS D'ALTAFULLA

ANY VII, 2ona època, Altafulla, maig 1985.

núm. 33

D.L.T. 1900-1983. Imprimeix: ARTYPLAN Tarragona

TARTRANA PER DEFECTE (Altafulla, Sant Antoni 1885)

En primer lloc, dues paraules per tal d'explicar el que, a primera vista pot semblar un títol estrany. És evident que una època pot ser recordada per l'abundància de notícies que ens aporta o per la manca d'ellles. En el cas que ens ocupa, allò que és important del que tot seguit comentarem, és aquest últim aspecte.

Quan un dels membres del Centre rellegia els fulls parroquials editats a Altafulla pels voltants dels anys quaranta, va reparar que en dos d'ells es mencionava la intervenció miraculosa de sant Antoni vers la vila. En el datat el 21.07,1946 (vegeu reproducció) es fa referència, entre d'altres favors, a l'haver evitat els efectes d'un terrible huracà que assotà les comarques tarragonines el 1885.

També en el mateix any de 1885 diu que va deslliurar a Altafulla de l'epidèmia de còlera que hi havia a Tarragona.

Tenint en compte que en el mateix any que estem s'escau el centenari d'aquests fets, semblà oportú escorcollar una mica en el passat per tal de trobar el que hi pogués haver enregistrat sobre les calamitats esmentades, i ve't aquí el que hem trobat.

Per una part sembla, per records de persones grans, que l'huracà podia correspondre a l'anomenada «ventada de sant Simplici»; com que sant Simplici s'escau el dia 2 de març, podia ser probable, donat que aquest mes és propici per a aquests fenòmens.

Per altra part, buscant i rebuscant a «El Diario de Tarragona» de 1885, no s'hi ha trobat cap referència concreta a aquest fet, però sí a tants d'altres que justifiquen per sí sols el títol que hem posat a aquest treball, si és que és veritat que, de tantes desgràcies, a Altafulla no li'n tocà cap.

Encetarem la notícia negra de 1885 dient que entre gener i febrer es varen produir varis terratrèmols a la zona sud d'Espanya, ocasionant moltes morts i desgràcies materials; centenars de persones varen quedar sense casa i moltes vides arruïnades.

Per socórrer les víctimes es va promoure una suscripció nacional que en data 19.3.1885 ja havia assolit la xifra de 34.807,06 Ptes. de l'època, data en la que, des de Mèxic, va arribar un ajut de 300.000 Ptes.; en aquest any, malauradament, hem tingut ocasió de tornar-li el favor a aquell país.

Pels diaris varen circular els més forassenyats rumors com a conseqüència d'aquests terratrèmols; vegeu, si més no, la reproducció de la notícia apareguda el 22 de febrer.

Pel que fa referència a la salut en general i al còlera en particular, és evident que de les notícies i comentaris publicats al mencionat diari, es desprenen una preocupació i un estat d'angoixa força importants. Es poden seguir recomanacions (notícia del 27-2), afirmacions prop de l'existència de còlera (28-2), esperances (notícia i comentari de l'1 de març) i cunyes informatives d'altres malalties certes o pressentides (notícies del 27-2 i 1-3).

Per últim, el temps atmosfèric i la meteorologia en general no es varen mostrar gens propicis a fer la vida agradable als tarragonins en particular en l'època comentada.

No hem trobat una refèrencia concreta a la possible ventada de sant Simplici, però sí temporals generals a tota Espanya (notícia de l'1-3), ponents forts, pluges, glaçades i temperatures anormals (27-3), collites perdues per la mateixa causa (18-4), fins la notícia apareguda el 24 de maig en la que s'anuncia bon temps per al blat, fent referència, no obstant, a un vent huracanat que no havia ocasionat tants estralls com es temia.

Després de tot el ressenyat, creiem que ens hem de felicitar que aquesta Tartrana sigui una «TARTRANA PER DEFECTE»; amb intervenció o no de sant Antoni, sembla que l'Altafulla de 1885 no va conéixer els efectes d'un any ben atzarós per a algunes comarques.

Albert Cardona i Mercadé.

Notas históricas: la Ermita de S. Antonio. El Cuadro

Restaurado el Cuadro en la ciudad de Tarragona, según los descos de la población, como queda dicho, fué colocado nuevamente en la Ermita, siendo venerado cada día con más entúsismo y amor por todos los vecinos que acudían al Santo Taumaturgo en la confianza de ser escuchados sus ruegos. En todas las tribulaciones, así públicas como privadas, se acudía a San Antonio. De como el Santo protegía a los vecinos de Altafulla hay innumerables testimonios, como la famosa gracia del año 20 del siglo pasado, según se dijo ya, y que motivó las dos fiestas anuales del 11 de Septiembre y del martes de Pascua de Resurrección.

Con motivo de haberse librado esta villa del terrible cólera del año 54 de la centuria pasada, fué bajado de la Ermita el Cuadro y llevado en procesión por todo el pueblo en acción de gracias. Así mismo, cuando esa enfermedad espantosa azotaba nuevamente la Patria en 1885 y muchos pueblos de esta comarea y la misma Tarragona gemían bajo los estragos que causaba, Altafulla se veía completamente libre de ellos; como se vió libre también de un horrible huracán que en el mismo año asolo la campiña, haciendo grandes destrozos en muchas partes. Atribuyendo nuestros antepasados, ambos favores, a la intercesión de San Antonio, subieron en procesión de acción de gracias a la Ermita, celebrándose una solemnisima fiesta a la que se sumaron grandes contingentes de los pueblos comarcanos. Regentaba, entonces la parroquia el Rvdo. Don Agapito Valls que fué nombrado economo por fallecimiento, aquel mismo año 1885, del Sr. Cura Parroco Reverendo Queralt.

Full Parroquial 21-7-1946

Notas históricas: la Ermita de S. Antonio. El Cuadro Como se dijo, las fiestas del año 1920 formaron época en los anales antonianos de esta villa, como asimismo en los de las grandes solemnidades religiosas.

En el prestigioso periódico católico barcelonés «El Correo Catalán» de 17 de Septiembre de 1920 hallamos con el epigrafe «En Altafulla. Unas fiestas centenarias», una muy completa infor-

mación de aquellas, que vamos a transcribir:
«En Altafulla. Unas fiestas centenarias. Esta simpárica población de la hermosa costa mediterránea tarraconense ha estado en los días 10, 11 y 12 del actual, de grandes fiestas religiosas y populares. Y el pueblo de Altafulla y su distinguida colonia veraniega ardieron en entusiasmo al dedicarlas a su Copatrono San Antonio de Pádua, con motivo del centenario de la gracia concedida a esta villa por su Cuadro prodigioso venerado en una cercana Ermita. Después de hacer un poco de historia del Cuadro y de la peste del año 1820, de todo lo cual se ha escrito ya en estas páginas, continua: «De aquí la devoción acendrada que le profesan los hijos de Altafulla; la fiesta que cada año le dedican en su Ermita y las de caructer centenario con que le han obsequiado este año. El Cuadro fué bajado procesionalmente a la hermosa iglesia parroquial y puesto en su altar mayor, bajo dosel regio y deslumbrante de luces y flores. Aparecía brillantisimo el templo.

Full Parroquial 4-8-1946

Picen varios periódicos andaluces que empieza à preocupar sériamente à multitud de personas de Malaga un rumor tan extravagante como inverosimil."

La alarma se funda en una opinion que se atrihuye a la comision cientifica alemana que ha ido a estudiar los terremotos, y que, segun se dice, pronostica que antes del próximo Abril será mar Mediterráneo la zona comprendida entre Tarifa y Denia, llegando el mar hasta Linares.

22-2-1885

Ta Real Academia de Medicina de Madrid, en Bolsmie acto de la apertura de sus sesiones, ha configuado oficialmente que la spidemia que ha compo Ma Rapaña en el año anterior ba sido real verdaderamente el colera mordo asiático, mandestando que la amenaza de puevo desarrollo persiste aun por lo cual aconseja el uso de los medios apropiados para impedir o amenguar al menos so inminente cumplimiento.

28-2-1885

Cuando en Diciembre ultimo reanudaron sustareas las Cortes, descollaba por su importancia entre las cuestiones que iban à ser objeto de debate, la cuestion sanitaria.

El debate ha quedado aplazado, si es que no relegado al olvido; con este aplazamiento-ó-esteolvido en el Parlamento, el gobierno, las Diputaciones, los Ayuntamientos y hasta los particulares han dejado de acordarse de que en 1884-babo códera y que la primavera de 1885 es época desgraciadamente muy indicada para que los -adormecidos gérmenes de la terrible epidemia-se despier-Stoneston Transfer

Entretanto, el invierno vá a concluir, la primaevera se acerca anticipandose, y si los terrorificos valicipios que eminencias cientificas de distintas maciones han becho, se realizan tristemente en aplazo breve, la epidemia nos sorprenderá complestamente desprevenides y en condiciones tan malas zel verano y otoño últimos.

Este recuerdo nos lo sugiere el anuncio que vemos en los tiltimos diarios de los Estados-Unidos. de las recomendaciones hechas al Congreso por la Junta nacional de manidad, tempiradas por un temor muy razonable.

Ojala que alli, como en todas partes, se equiroquea, que los vaticinios no se complan; pero porsi asi no fuere, es, may que necesario, indispensable, apresurarse a liquidar lo pasado y mirar como próximo un peligro realmento mas temible: que cuantos se hayan señalado en las Cortes de dos meses à cata parte.

Rolos dias que corren, dice La Bigiene, hay que precaverse contra la humedad, en primer término, por medio de impermeables y calzado fuerte: contra la baja presion atmosférica, evitan-Edodos esfoerzos, pero sin abandonar el moderado ejercicio de los miembros; contra la exageracion en las prácticas religiosas del ayuno y la vigilia. recordando que están exentos de esos deberes los ancianos, los niños, los enfermos y las personas cuya vida se sostiene con trabajos violentos. Los eximidos que se empeñan en seguir los preceptos cordenados à los adultos sanos y ociosos, no respedan mino que se oponen à la doctrina que los exicomo la inminencia del peligro paso de reliere en mio, , desde luego, proceden contra su salud, su vida y la tranquilidad de los que de ellos dependen.

> Segun El Siglo Médico, los padecimientos reimantes-han experimentado escasas variaciones: los estados catarrales generalizados agudos, los renmatismos articulares y los efectos palúditos, febriles y neuralgicos, siguen siendo muy frecuentes. Las congestiones pulmonares y de los centros viscerales, importantes tambien, han sido muy -numerosas, así como les estados asistólicos en los padecimientos cardiacos. En los niños se marcan la grippe y el serampion.

27-2-1885

De un colega de Barcelona:

· Persiste de una manera desconsoladora la difteria que ha llegado à -constituir una verdadera epidemia en esta capital. Hace ya mas de un año que esa terrible enfermedad viene reclamando sérias medidas, ocupando à los médicos en partienlar y à todo el público en general. Se conoce que los medios empleados basta ahora han sido muy poco eficaces para combatirla y es necesario buscar otros que den mejor resultado.

Son en número muy erecido las familias que ban pagado doloroso tributo á la difteria, siendo no pocas lastane lo han pagado con usura, perLos sembianos van mejorando anucho en casi todas las provincias de España. Es verdad que el temporal que desde liace un mes viene dominando, do puede ser mas propieto para la germinacion y desarrollo de las semillas.

1-3-1885

El doctor Ferran, ilustrado médico naturalista que formo parte de la comision cientifica enciada por el Ayuntamiento de Barcelona a Francia e Italia con objeto de estudiar la ultima epidemia colérica, no cesa en sus experimentos micrográficos, ganoso de asegurar el medio profilactico que, a manera de la vacuna, libre al hombre de contraer una enfermedad que, como el colera, se hace en muchos casos incurabie

la consignamos las pruebas hechas hempo al las en Toriosa bajo su dirección, fijandonos muy especialmente, cuando tal bicimos, en el hecho de haberse iocculado à si mismo y a utros compañeros de investigación el vitos o germen colerico atenuado, consiguiendo así bacerse invulnerable contra toda invasión de la enfermedad asíatica.

Actualmente esta haciendo experimentos ante la comision de la Academia de medicina de Barcelona que ha de emitir dictamen sobre sus trabajos y, por lo que hemos podido comprender, cuantos asisten à su gabinete, aun los que parecian prevenidos y un tanto incrédulos, se muestran ya estamismados, creyendo que falta poco ó quizis nada mas para conseguir el levantado fin que se persigue.

El convencimiento es lai, que hay ya una porcion de médicos de los que presencian los expenimentos, que se han presentado para que en ellos os hicieran las inyecciones del rirus atenuado. preventivo de la enfermedad.

1-3-1885

Se ha descubierto el medio de poder enviar carnes frescas desde las repúblicas Sud americanas à Europa en perfecta sazon y herméticamente encerradas en latas. Se ha hecho ya la prueba en Madrid con una lata preparada treiota y cuatro dias antes en Montevideo, y al destaparla, se ha visto que la carne de vaca estaba completamente sana y jugosa, como si fuese de una res degollada por la mañana en el matadero. El ser la carne de vaca fabulosamente económica en las repúblicas de la Plata, hace de este descubrimiento un gran negocio para los mercados de Europa.

Porrera 25 de Marzo.

El Juerte poniente que ha soplado estos dias, despues de las lluvias, ha impedido, sin duda, que en las dos pasadas noches los hielos perjudicaran la viña v arbolado, pues por mas que la cosecha, debido a las continuadas lluvias, vá con un retraso de la dias, no obstante seria considerable el daño que sufriria aquélla si con un tiempo sosegado descendiera la temperatura à cero como en la noche pasada, cuyo descenso se debe probablemente a la borrasca de piedra ó granizo que cayó anteayer en una parte de este término y à la presencia de nieves en algunas montañas vecinas.

Titodavia queda el rabo por desollar, como sulgarmente se dice: nos falta pasar el borrascoso

plenilunio de la semana santa.

27-3-1885

Las beladas de últimos del mes de Marzo y las nieves, granizo y vientos huracanados que han dominado durante la primera quincena del actual, dian becho cambiar el ascelo que ofrecian los campos y sembrados de todas clases, pues, segun noticias, son inmensos los daños causados al arbolado, pudiendo darse por perdida parte de la cosecha nor laber caido mucho. Por consecuencia del esceso de humedad, los trigos se ponen amarillos en varias comarcas. Las cumbres de los montes del interior se encontraban anteayer cumertas de nieve como en los dias de invierno.

18-4-1885

Segun opinion de algunos agricultores, si sigue reinando el aire fresco de estos dias, los trigos sazonarán bien y darán aun muy buenos resultades pero si vuelven las lluvias, correrán peligro de perderse completamente. En los demás plantios y arbolado los estragos del viento huracanado de dias atrás no han resultado, gracias á Dios, de
la magnitud que se temía, reduciéndose todos los perjuicios á los brotes tiernos cuyo mal es reparable.

24-5-1885